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担任证监会主席期间，发布政策密集程度堪称史上
之最，平均每周就有一个规则出台———

郭树清掌舵500天：夯实根基

! ! ! ! !"#$年 $%月 !&日，郭
树清担任证监会主席，这天
是星期六，前一天上证指数
报收于 !'()*'#点。!%#)年 )

月 #(日，肖钢接替郭树清出
任证监会主席，而上周五上
证指数报收于 !!(+*'点。郭
树清担任证监会主席 ,%%

天，其间上证指数跌了 (*&-。
尽管沪深股市在这段时

间里走势没有大变化，但对
于郭树清在这段时间里厉行
改革，推出一系列新举措，股
民大部分都认可，普遍认为
他的措施将影响深远。

的确，郭树清担任证监
会主席的 ,%%天里，证监会
发布政策的密集程度堪称史
上之最。有投资者细数了郭
树清任职 ,%%天证监会发布
的各种通知、文件、规则，一
共有 (%条之多，相当于每周
都有一个规则出台。就在上
周的 )月 $'日到 $. 日，证
监会就连发十文件。梳理一
下这期间出台的各种政策，
涉及新股发行改革、退市制
度改革、引长期资金入市等
重磅政策。

! 新股发行改革 新股
问题是中国股市“老大难”，
特别是近几年的“三高”受到
普遍诟病，郭树清上任后推
出了一系列新举措。!%#!年
' 月 !+ 日，证监会发布《关
于进一步深化新股发行体制
改革的指导意见》，决定适当
调整询价范围和配售比例，
加强对发行定价的监管，增
加新上市公司流通股数量，
继续完善对炒新行为的监管
措施等。这些措施逐渐收到
效果，新股发行价下调，市场
对新股的理性程度提高。同
时，证监会提高了 /01审核
透明度，将所有排队上市的
企业和整个 /01 审核流程
向社会公示，使公众监督作
用能够更好地发挥，并且严
厉打击新股发行中的不法行
为，提高上市公司质量。去
年底以来对目前排队的 +%%

多家等待发行的公司进行核
查，这个工作目前还没有结
束，已有一批公司退出发行
队伍，受到市场的欢迎。

! 完善退市制度 !%#!

年 .月，上证所、深交所分别
推出了主板、中小板和创业
板《上市公司退市制度方
案》，加速绩差股退市步伐，
打破上市公司“只生不死”的
魔咒。这个优胜劣汰法则，对
建设健康证券市场至关重
要，炒绩差股的势头被遏制。

! 完善分红制度 郭树
清倡导投资蓝筹股的理念，
要让投资者有回报，一系列
分红措施陆续出台。!%##年
##月 &日，证监会发公告要
求上市公司树立回报股东意
识，完善分红政策及其决策
机制，决定加强对公司利润
分配决策过程和执行情况的
监管。!%#!年 ##月，证监
会、财政部、国家税务总局等
部门发布《关于实施上市公
司股息红利差别化个人所得
税政策有关问题的通知》，自
!%#)年起，对个人从公开发
行和转让市场取得的上市公
司股票，股息红利所得按持
股时间长短实行差别化个人
所得税政策，以鼓励长期投
资，抑制短期炒作。

! 引入长期资金 建设
健康股市需要有资金推动，
而长线资金遵守的是价值投
资理念。郭树清一直推动长
期资金进入 2股市场，包括
养老金、企业年金，以及
34//、534// 等等，!"$! 年 '

月，证监会、央行及外管局决
定分别新增 34//、534// 投
资额度 ,"" 亿美元、,"" 亿
元人民币。同时，34//审批
节奏也在今年明显加快。
!"$)年郭树清在香港表示，
希望 34//、534// 投资规模
在目前基础上扩大十倍。

! 建设多层次资本市

场 郭树清加快发展场外市
场。!"$!年 +月，非上市股
份公司股份转让试点扩大至
除北京中关村科技园区外的
上海张江高新技术产业开发
区、武汉东湖新技术产业开
发区、天津滨海高新区。!"$!
年 $"月，《非上市公众公司
监督管理办法》于今年起实
施，标志着非上市公众公司
监管纳入法制轨道。

本报记者 连建明

! ! ! !郭树清紧紧抓住证券市场的监
管，比如严打内幕交易。“小偷从菜
市场偷一棵白菜，人们都会义愤填
膺6 但是若有人把手伸进成千上万
股民的钱包，却常常不会引起人们
的重视。这就是内幕交易的实质，也
是防范和打击这种犯罪活动的困难
之所在。”这是上任一个月后，郭树
清公开喊出的“对内幕交易零容忍”
的口号。一年来，证监会频频重拳打
击“老鼠仓”，多家上市公司因涉嫌
内幕交易被证监会立案调查，李旭
利这样的基金经理也被“法办”。

对于财务造假甚至是欺诈发
行，郭树清在上任之初就将其列为
重点打击的对象，一旦发现坚决打
击。去年 &月，湖南证监局对万福生
科进行现场检查，不久证监会稽查
总队即对公司进行立案调查，声势
浩大的财务检查仍在进行。
郭树清还有一个与众不同的特

点，就是直率敢说。之前的证监会主
席一般很少公开讲话。不过，郭树清
似乎更为直率，比如他多次谈到蓝
筹股具有投资价值，银行股市盈率
很低，力挺蓝筹股，力促价值投资理
念的态度十分鲜明。他说这些话的
时候，很多人并没有当一回事，因为
大盘没有立即上涨。不过，去年 $!

月，以银行股为代表的蓝筹股拔地
而起，特别是银行股连续大幅上涨，
一下子改变了人们对大盘股不会大
涨的老观念。此时，人们想起郭树清
之前讲过的蓝筹股价值的话。
郭树清直率的例子，还体现在

今年两会期间对媒体的讲话。当时
他表示资本市场监管和发展最重要
的是“三公”原则：公开、公正、公平。
“这里公开是第一位的，只有公开才
能做到公正、公平。”他说，希望和媒
体一起把市场的透明度提高。但他
同时对媒体的有些报道表示遗憾。

他说，“我总结了下，媒体的报道，差
不多三分之一，我们说什么你们报
什么；差不多三分之一，跟我们说的
不一样；还有三分之一，差不多是断
章取义，甚至无中生有。”他称，希望
一起努力改变最后的“三分之一”。
的确，如此直接谈股市的证监

会主席不多。比如，今年 $月郭树清
在经济学峰会上一段“炒股波段论”
被人津津乐道，其实，他是在论述长
线资金可以稳定市场，他说短线做
些波段挣钱并不难，但“34// 的投
资者没有短期的盈利压力，并不是
说非要在中国市场短期挣多少钱，
所以他们持有的时间会更长一些。”
郭树清因此说，34//起到了稳定股
市的作用。
再比如，郭树清曾说低收入人

群和以养老金为生的人群可能不太
适宜炒股，也引起很多人议论。其
实，郭树清是要“他们更多考虑风险
较低的投资和储蓄工具”。
郭树清发表了很多看法，与他

的改革思路是一致的，让投资者感
受到他是务实、直率的证监会主席。

! ! ! !梳理这 ,%%天里推出一系列措
施，都是证券市场的基础建设，无论
股票发行与退市制度改革、提高上
市公司治理水平和促进分红，还是
引入境内外长期资金，其核心都是
减少市场的投机性，创造一个健康
的价值投资市场，增强对投资者的
保护和回报。
虽然郭树清在任期间沪深股市

并没有出现大家期盼的大幅上涨，
但是，评价证监会主席的工作不能

以股市涨跌作为标准，因为股市涨
跌是市场行为，谁也无法控制。关键
是要建设一个健康的市场环境，那
么，就会换来一个长久的牛市。
这一系列措施，对市场长远发

展至关重要，其效果正在逐渐体现
出来，特别是大力发展机构投资者
正在扎实稳步推进。虽然这个进程
需要较长时间，但投资者结构改变
的过程，有望迎来一波与以往不一
样的牛市行情。

事实上，34//等长期资金入市
力度加大，已经对目前的市场产生
影响。比如，去年 $!月上证指数跌
至 $&'&*'.点后产生了一波大幅反
弹行情，34// 起到很大作用，而
34// 规模扩大正是郭树清引入长
线资金的重要举措。同时，这波行情
以市盈率最低的银行股作为领头

羊，是典型的价值投资行情，这
也正是郭树清倡导的。也许，
一波投资者期待已久的
稳健牛市已经开启。

上证指数快速
上涨了 ,%%点后，!

月份以来大盘出现调整，但应该说
这是正常的市场调整，没有理由认
为大盘趋势出现了根本性变化。本
周一，上证指数再次大跌，令一些投
资者担心证监会主席换帅是否会影
响政策的持续性，但是，周二在最低
探至 !!)!*%!点后，沪深股市反弹。
特别是周三上证指数大涨 .%点，收
复 !)%%点大关，本周的周 7线收
阳，说明这波行情并没有结束。

去年 $!月以来的这波行情与
以往行情有所不同。首先走势较波
折，不像以往经常出现的暴涨暴跌。
沪深股市历史上不乏牛市，如 !%%.

年至 !%%( 年上证指数 ! 年上涨 ,

倍，从 $%%%点涨到 .%%%点。但是，
暴涨之后是暴跌，!%%+年上证指数
暴跌近七成，从 .%%%点最低跌至
$..'点。反观美国股市，从 $&&$年
到 $&&&年连涨 &年。期待 2股市
场也能演绎一波较长的稳健行情。
其次，引领这波行情的是以银

行为代表的蓝筹股，小盘成长股成
为另一条线索，炒作垃圾股大幅降
温。这种蓝筹股的价值投资与成长
股的交替，是一个成熟市场的表现，
这种势头如持续，那么，大家期待的
一个稳健理性行情有望出现。沪深
股市的空间还很大，需要的是耐心。

出招最密集
平均每周出一政策

说话最直接
直率的证监会主席

本周，中国证监会主席换帅，郭树清到
山东任职，原中国银行董事长肖钢出任中国
证监会主席。郭树清虽然任职中国证监会主
席时间不长，只有500天。但是，这500天
成为证监会出台政策最密集时期，一系列的
改革措施意在打下健康股市的基础，市场人
士认为，这些措施影响深远。

势头最稳健
期待一波理性牛市
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